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Talvez nem tão crepuscular, nem tão intenso. Os milagres 
das estações nos surpreendem. Maritacas desfilam na 
fiação entre postes. Que parlamento natural auspicioso. 
Tenho medo de elas tomarem choque. Pássaros lançam 
voos sincronizados. Sinto ausências da lagartixa e das 
formigas. Assumo que gosto de bicho e de plantas. Gosto 
de gostar e de voltar a gostar das pessoas, também. Outro 
dia propus a um desafeto que aprendêssemos a gostar um 
do outro. Temos bons planejamentos, intenções, 
iniciativas... Temos tanta coisa em comum. Perdoar é um 
ato de amor. Perdoar é resistir à tentação do eu-inimigo-
de-mim-mesmo. Já fui inimigo-de-mim-mesmo; rumei 
para a redenção. Exercito a máxima: tentar dar o melhor 
de mim, sabendo de minhas fraquezas e tempestividades. 
Leio um artigo sobre orientações e gestão de centros 
escolares. Fui para a Europa. Espanha tem o sistema de 
ensino similar ao brasileiro, apesar do gargalo enfrentado 
por imigrantes e pobres que não têm acesso a escolas 

subvencionadas. O que me agrada, no país europeu, são 
os educadores sociais, responsáveis por intermediar 
possíveis conflitos entre escola e família. Leitura técnica 
concluída. Peguei poesia, antes de trocar a roupa. Três 
doses de poesia farão bem ao espírito fatigado. Apago a 
luz da cozinha. Miro a chaleira e sorrio. Abraço meu 
corpo para me aquecer. Vivo intensamente o inverno; não 
dei palco para o tal solstício agendado para zero hora e 
trinta e dois minutos de junho: é que a vida nos 
proporciona estações diversas para nos transformar, 
ciclicamente, em seres melhores/divinizados. Amanhã, 
quem sabe,  toco o coração de um desafeto. 
Independentemente se crepúsculo de cores quentes ou 
frias, vou continuar a apreciar os milagres da natureza e a 
exercitar o perdão.  

Inventamos a Inteligência Artificial que nos facilita a vida, 
mas pode nos tornar mais máquina, menos coração. Em 
breve, o homem-máquina pensará sob a batuta da 
máquina! Homem-máquina, máquina-homem. Poesia 
rimada e construída pela máquina. Máquina-poesia. O 
soneto mais técnico, mas enviesado pela falta de 
sentimento. Inventamos parafernálias que facilitam e 
dificultam nossa interação presencial. Todo excesso é 
nefasto. Ar e água, em excesso, fazem mal. Arrumo roupas 
nas gavetas. Experimento-as. Que extraordinária sensação 
terapêutica: vestir-se bem! Penteio os cabelos, passo 
batom. Nunca fui excessivamente vaidosa. Olho-me no 
espelho. Sinto-me melhor. Calço sandálias. Ando de um 
lado para o outro da casa. Beberico água na taça de vidro. 
Passo café. Fervo leite na chaleira antiga. Coloco meio-
pão no prato; com cerimônia. Não é nem cerimônia, é 
respeito e agradecimento ao alimento. Olho para o céu. O 
crepúsculo abriu asas para o infinito. Amanhã ele volta. 

  Que céu avermelhado, mesclado de crepusculares cores 
quentes: laranja, vermelho e cinza-escuro. O ocaso lança 
raios de uma ponta a outra do horizonte ocidental. Portão 
de aço pintado com cores secundárias remetem-me à 
infância. Vasilhas antigas de mãe ganharam novo espaço 
na casa: a chaleira, o caneco grande de ferver leite... Lavei 
as panelas, lembrando-me do apito musical da chaleira. 
Mãe avisava: "o leite ferveu!" A molecada rumava para a 
cozinha. Rosa tomou conta do muro alto. Rosa é cor do 
amor-purificador. Purifica-DOR. Jardim de casa coberto 
de flores; me perdi nas paletas diversificadas das pétalas. 
Minhas retinas alimentam meu espírito. Junho vai embora, 
o inverno não anda a mando do calendário; às vezes passa 
a perna nos meteorologistas. Mudança de estação é 
mudança de rumo. Vou rumar para a poesia, perdão e 
cerimônia. Estou em outra estação. Frio, roupas quentes 
lavadas e perfumadas. Somos criadores; inventamos 
muito mais do que cobertores. Inventamos armas terríveis. 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

O ser humano que consegue sair de círculos viciosos e 
mudar rumos da existência, não insistindo em equívocos 
e ilusões, consegue alcançar camadas mais profundas de 
si mesmo. No entanto, caros leitores, a maioria fica na 
superfície de sua existência, repetindo processos, 
métodos e padrões que não permitem o próprio 
aprofundamento, encontros com seus desejos reais.
  É comum ver pessoas que limitam sua existência ao 
seu modo de ver o mundo, aos preconceitos ou suas 
tradições. Até mesmo elementos familiares podem 
servir como uma viseira. O mundo é diversidade, 
pluralidade e aí está sua riqueza, em sua infinitude de 
possibilidades. Os filhos, por exemplo, não devem ter os 
mesmos desejos dos pais ou até mesmo as mesmas 
visões, devem evoluir, olhar além. 
  Quando estamos repetindo padrões (e isso pode 
mesmo acontecer em algumas formas terapêuticas) 
estamos ignorando ou reforçando os sintomas. Como 
escreve o psicanalista francês, Jacques Lacan: 
"O sintoma é uma formação comprometida entre a 
satisfação de um desejo inconsciente e a censura que o 

impede de se manifestar diretamente" (O Seminário, 
Livro 10: A Angústia). "O sintoma não é apenas um 
problema a ser eliminado, mas uma via de acesso ao 
inconsciente e à compreensão do sujeito" (O Seminário, 
Livro 20: Mais, Ainda).
  Sigmund Freud, o pai da psicanálise, por sua vez, 
desenvolveu o conceito de mecanismos de defesa, como  
mencionamos acima, para relatar as estratégias 
psicológicas que o ser humano usa de forma 
inconsciente para lidar com o conflito interno e proteger 
sua psique. Trata-se de mecanismos psicológicos diretos 
que ajudam a lidar com a ansiedade, o desconforto 
emocional e as demandas do mundo externo. O mais 
imediato é a repressão. Pode se manifestar na condição 
de afastamento de pensamentos, memórias ou impulsos 
dolorosos, traumáticos ou inaceitáveis para o 
inconsciente. O segundo é a negação, que se resume na 
recusa em aceitar a realidade ou de algo que causa 
ansiedade. A pessoa minimiza a importância de um 
evento ou fato perturbador para evitar lidar com as 
emoções associadas a ele. Após, aparece a projeção, 

atribuindo a outros os sentimentos, impulsos ou 
pensamentos indesejáveis que a pessoa não está disposta 
a reconhecer em si mesma. É muito comum em 
relacionamentos amorosos. Em outro momento, pode 
aparecer o deslocamento, quando a pessoa dirige 
impulsos ou emoções de um objeto ou pessoa para outro 
objeto ou pessoa seguros. Um exemplo disso é alguém 
que está com raiva do chefe pode descontar essa raiva no 
cônjuge ou nos filhos. Na racionalização, a pessoa tenta 
dar explicações lógicas ou socialmente aceitáveis para 
comportamentos, impulsos ou eventos perturbadores. 
Ela quer manter o controle de todo caos. Por fim, existe 
a sublimação, que tem sido muito comum hoje em dia. 
Diria que é um mecanismo de defesa mais adaptativo, 
em que impulsos ou emoções indesejáveis são 
redirecionados para atividades socialmente aceitáveis 
ou produtivas. Por exemplo, canalizar a agressão em 
atividades esportivas ou a sexualidade em atividades 
artísticas.

   Nossa existência é a síntese entre o aleatório, os 
eventos caóticos, imprevisíveis, aqueles que não 
esperamos, que gostamos ou não; e aqueles eventos que 
podemos decidir. Contudo, mesmo as nossas decisões 
são, muitas vezes, impensadas e tomadas de forma 
pouca refletida e consciente. Aliás, felicidade pode ser 
entendida como o resultado das decisões e suas 
consequências. Quanto mais refletida, mais chance de 
satisfação e realização. O problema é que essas decisões 
não são em um plano apenas racional. A racionalidade, 
ao contrário, em muitos casos funciona como 
mecanismo de defesa, escondendo elementos 
traumáticos. É ilusório imaginar que possamos saber 
tudo da nossa existência através de esquemas 
visualizados. A nossa vida é feita de momentos diversos, 
muitos deles que não lembramos, mas que, ainda assim, 
“habitam em nós”. A infância, por exemplo, é um 
enorme oceano. 
  Muitas vezes “temos certeza” de uma decisão e depois 
reconhecemos que aquele caminho não era nosso. Essa 
constatação costuma ser sinal de maturidade e evolução. 

pertença a uma numerosa e concentrada classe 
operária, facilitavam a construção desse tipo de 
organização.
  Nosso país participou desse processo, em que a 
democracia se democratizou, sem perder seus 
elementos oligárquicos fundamentais. No pós-
regime militar, a democracia aprofundou, 

tardiamente em relação a outros países, com o 
sistema evidenciando, em contrapartida, caráter 
muito mais oligárquico.
  Ademais, o ano de 2013 foi a grande revolta plebeia 
da história do Brasil. Foi sobretudo simultânea a 
outras que eclodiram mundo afora, pondo o sistema 
político em cheque de forma radical. Esse sistema 
foi depois consumido por lutas ferrenhas e teve de 
enfrentar a ofensiva do judiciário. Mas aos poucos 
ele se recuperou e criou mecanismos que bloqueiem 
qualquer ameaça a sua reprodução. 
  Portanto, cabe às forças democráticas tomarem 
consciência de que somente mais democracia pode 
neutralizar tendências regressivas e as taras da 
oligarquização. Por isso, olhar para o legado de 2013 
de forma positiva é tão importante. Para a oligarquia 
política o contrário é, obviamente, o caso. É, porém, 
somente em seu próprio prejuízo que a esquerda 
pode recusar a plebeização da política e desconhecer 
a necessidade de reinventar as forças de participação 
e a sua própria organização de modo a abrir mais 
uma via para o processo de democratização da 
modernidade política. Tarefa difícil, mas essencial.

em boa medida via grandes organizações, grandes 
partidos de massas, sindicatos e associações, 
controladas por oligarquias internas que, todavia, 
canalizavam o desejo popular de participação, 
contando com o voto, mas para além dele. Forças 
sociais, baseadas em identidades tradicionais ou 
baseadas em fatos materiais, seja a religião, seja a 

   Uma das maiores manifestações do país em junho 
de 2013, completa 10 anos e se mostra para muitos 
de difícil compreensão. Alguns, por interesse 
próprio e cegueira política, perseveram em teses 
absurdas sobre sua abertura ao fascismo e supostas 
guerras híbridas. Outros buscam definir as bases 
dessas manifestações a partir das classes sociais. 
Outros corretamente assinalam a pluralidade de 
visões e demandas que se fizeram presentes nas 
redes sociais e nas ruas. Enfim, mobilizações 
populares antes e depois daquele mês ampliam o 
foco da análise. Junho de 2013 foi de fato muitas 
coisas. O que com frequência falta é uma 
interpretação política do fenômeno, uma daquelas 
raras vezes na história em que as massas se põem em 
movimento autonomamente.
  Contudo, a democracia liberal é, intrinsecamente, 
um regime misto. Ela é democrática, mas também 
oligarca. Alguns, em seu alvorecer, quiseram pensá-
la como dirigida por uma "aristocracia do espírito", 
eletiva. Outros sublinharam como uma camada 
superior de políticos teria como tarefa domar o 
caráter democrático do sistema. Para tanto, isso deu 

POR QUE FUGIMOS DE NÓS MESMOS?

ESTAÇÃO INVERNO  

DEMOCRACIA: 10 ANOS DE UMA DAS MAIORES MANIFESTAÇÕES POPULARES DO PAÍS 
Só mais democracia pode neutralizar tendências regressivas.
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Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose

Reserve
sua 

mesa!

Reserve
sua 

mesa!
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CONCRETO

‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

EDUCAÇÃO: CONSULTA PÚBLICA INÉDITA NO ESTADO 
LEVANTA INFORMAÇÕES SOBRE O NOVO ENSINO MÉDIO

Objetivo é captar percepções e expectativas de estudantes, professores e gestores sobre o modelo na rede estadual de ensino e entender 
os desafios para fundamentar melhorias.

gestores escolares é voltada a todos os diretores, 
Especialistas em Educação Básica (EEB) e 
coordenadores do NEM.
  A subsecretária de Desenvolvimento da 
Educação Básica, Izabella Cavalcante, ressalta 
que é a partir do retorno recebido dos 
participantes que será possível analisar como está 
a implementação do Novo Ensino Médio, fazer os 
ajustes que forem necessários, avaliar quais 
mudanças são pertinentes e o que pode ser feito, 
considerando que ano que vem a rede estadual 
mineira irá dar continuidade à implementação do 
NEM para o terceiro ano.
“Temos previsão de uma nova matriz curricular 

para o 3º ano, em 2024, e é fundamental que a 
gente consiga verificar quais os impactos do 
Novo Ensino Médio, como isso interfere na 
organização das escolas, o que a gente pode 
ajustar para aprimorar o processo de 
implementação”, ressalta a subsecretária.

Foco no aperfeiçoamento do ensino e da 
aprendizagem
  Por meio da Pnem, a Secretaria de Educação 
quer entender os desafios enfrentados na ponta, de 
forma a viabilizar decisões mais assertivas, 
ajustes mais estratégicos para a arquitetura 
curricular, sempre considerando a diversidade de 
atendimento em todo o estado. Assim, a pasta 
obtém insumos para embasar estratégias de 
melhoria da aprendizagem dos estudantes e das 
condições de trabalho dos professores e dos 
profissionais da gestão escolar, qualificando ainda 
mais as diretrizes e orientações para a 
implantação do Novo Ensino Médio em Minas 
Gerais de forma democrática e participativa.

Novo Ensino Médio
  A Secretaria de Estado de Educação iniciou a 
implementação do Novo Ensino Médio na rede 
pública estadual de ensino, em 2022, com as 
turmas de 1º ano, de forma cuidadosa e 
responsável, em razão das inovações trazidas pelo 
novo Currículo Referência Minas Gerais do 
Ensino Médio e, em especial, por seu robusto 
sistema de ensino, que contempla mais de 2,4 mil 
escolas estaduais, com a oferta de Ensino Médio 
em todo o estado. A partir dessa importante 
vivência pedagógica, a SEE/MG estendeu o 
atendimento a todas as turmas do 2° ano em 2023, 
e ampliará para as turmas do 3º ano em 2024.

pesquisa, que demanda cerca de 15 minutos para 
ser preenchida.
  Foram disponibilizados três links com 
formulários distintos, cada um destinado a um 
grupo de participantes — estudante, professor e 
gestor escolar. A escuta dos estudantes é 
direcionada a todos os alunos do 2º ano do ensino 
médio e do 2º e 3º períodos da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA). A previsão é que sejam 
cerca de 390 mil estudantes respondentes. O 
levantamento com os professores é voltado aos 
docentes que atuam no 1° e no 2° ano do ensino 
médio, tanto na Formação Geral Básica quanto 
nos Itinerários Formativos. Já a pesquisa com os 

  A Secretaria de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG) inicia, nesta terça-feira (27/06), 
a aplicação da Pesquisa de Opinião da Rede - 
Novo Ensino Médio (Pnem) com estudantes, 
professores e gestores escolares da rede estadual 
de ensino.
  O objetivo é ouvir a comunidade escolar e as 
áreas que lidam diretamente com o Novo Ensino 
Médio (NEM) para levantar informações sobre 
percepções e expectativas, entender os desafios de 
implementação e obter dados para fundamentar 
estratégias de melhorias.
  A consulta pública é inédita no estado e os 
participantes têm até (09/07), para responder a 
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serviço de saúde precisa estar ciente de que 
essa mulher precisa de cuidados”, diz a 
referência.
 Mas afinal, o que é o pré-natal? Por que ele é tão 
importante e de que forma pode impactar na 
redução da mortalidade materna?
A médica ginecologista e obstetra, Clarice 
Guimarães Miglio, explica que o pré-natal é 
uma parte da medicina preventiva na qual é 
possível prever a maioria dos desfechos 
desfavoráveis na obstetrícia, identificar 
precocemente situações que possam apresentar 
risco para a mãe e bebê, podendo inclusive 
evitar o óbito.
  Durante as consultas de pré-natal são 
realizadas aferição da pressão arterial da 
gestante, escuta dos batimentos cardíacos do 
bebê, medição do útero, observação se há ou 
não contração, além de serem solicitados 
exames, analisados os resultados anteriores, e 
esclarecidas as dúvidas. O Ministério da Saúde 
orienta a seguinte periodicidade das consultas: 
mensalmente até a 28ª semana de gestação; 
quinzenalmente, entre a 28ª e 36ª semana; e 
semanalmente, a partir da 36ª semana até o 
par to .  “Não há al ta  do pré-natal .  O 
acompanhamento deve ocorrer até o bebê 
nascer”, enfatiza Clarice.

Pré-natal no SUS
  Para acessar o serviço no Sistema Único de 
Saúde (SUS) a gestante deve comunicar a 
gravidez ao agente comunitário de saúde ou 
procurar a unidade de saúde de sua referência. 
Além das consultas, a unidade mantém o cartão 
de vacina da gestante atualizado e realiza 

exames laboratoriais e de imagem.
  Na atenção primária, a gestante também é 
avaliada quanto ao risco gestacional e, caso seja 
identificado algum critério que exponha a mãe 
ou o bebê, a paciente é encaminhada para o 
Centro Estadual de Atenção Especializada 
(CEAE) no qual receberá uma assistência 
direcionada, com profissionais especializados. 
O centro também mantém contato com a 
atenção terciária de referência ao alto risco.

Avanços
  Apesar de ter um dos piores indicadores 
referentes à mortalidade materna no estado de 
Minas Gerais, a região de abrangência da 
Superintendência Regional de Saúde de Teófilo 
Otoni tem apresentado avanços quando se trata 
da realização de pré-natal no âmbito do SUS.  
  No primeiro quadrimestre de 2023 (janeiro a 
abril), 75% dos municípios da SRS cumpriram 
um dos indicadores do Previne Brasil 
(programa de financiamento da Atenção 
Primária à Saúde do Governo Federal), que 
estabelece a meta mínima de 45% de gestantes 
com pelo menos seis consultas de pré-natal 
realizadas, sendo a primeira delas, realizada até 
a décima segunda semana de gestação. “Se 
compararmos esse resultado com o do primeiro 
quadrimestre de 2022, em que apenas 43% dos 
municípios alcançaram a meta, percebemos um 
avanço importante na quantidade de consultas 
de pré-natal realizadas e na prevenção de 
agravos que podem ser detectados e tratados 
para evitar nascimentos prematuros, óbitos 
maternos e fetais”, pontua a referência regional 
do programa, Adriana Agostini.

acompanhamento gestacional na unidade de 
saúde Grão Pará, em Teófilo Otoni, no Vale do 
Mucuri.
  A referência em vigilância do óbito materno, 
infantil e fetal da Superintendência Regional de 
Saúde (SRS) de Teófilo Otoni, Flávia Lilian 
Rocha Ferreira, relata que a hipertensão 
gestacional e o descolamento prematuro de 
placenta são as principais causas de óbito 
m a t e r n o  n a  r e g i ã o ,  e  c o n s i d e r a  o 
acompanhamento do pré-natal uma das 
principais ferramentas para reduzir essa 
mortalidade. “A mulher precisa entender que é 
muito importante procurar o serviço assim que 
descobrir a gravidez para fazer o pré-natal e o 

   A gestação traz inúmeras mudanças no corpo e 
na saúde da mulher. Alguns cuidados são 
essenciais durante esse período. O pré-natal é o 
principal deles, e deve começar assim que a 
mulher descobre que está grávida. No Brasil, a 
partir desse momento, o Ministério da Saúde 
recomenda que sejam realizadas, no mínimo, 
seis consultas, sendo ideal que a primeira ocorra 
ainda no primeiro trimestre da gravidez.
“É muito importante o acompanhamento do 
posto de saúde. Sinto-me segura para tirar as 
minhas dúvidas. Sou tratada com carinho, 
como se fosse da família”, relata Elaine Cristina 
Alves, 26 anos, mãe com 11 semanas de 
gestação. Pela segunda vez, ela faz o 

MATERNIDADE: ENTENDA A IMPORTÂNCIA DO PRÉ-NATAL 
PARA A SAÚDE DA GESTANTE E DO BEBÊ

Serviço é oferecido no Sistema Único de Saúde (SUS) com consultas, vacinas e exames laboratoriais e de imagem.
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POLÍCIA MILITAR DE MINAS GERAIS É HOMENAGEADA PELA 
CÂMARA MUNICIPAL DE MARIANA, COM OUTORGA DE HONRA 

AO MÉRITO
Comandante-Geral da PMMG foi homenageado em âmbito estadual

Meio Ambiente de Mariana, 3º Sargento PM André 
Francisco Guedes Silva. O Comandante-Geral da 
PMMG, Coronel Piassi, foi representado pelo 
Comandante do 52º Batalhão de Polícia Militar,   
Tenente-Coronel PM Joilson Fernandes Bittencourt. 
Para o 1º Tenente Veríssimo, que discursou em nome 
dos homenageados, “receber a honraria é muito 
significativo para um policial militar, pois resgata as 
nossas origens, nos ajuda a fortalecer nossos valores 
e continuar motivado para exercer um serviço de 
segurança pública eficiente. Visando diminuir a 
criminalidade violenta em Mariana e na Região dos 
Inconfidentes, bem como aumentar a sensação de 
segurança pública. E com isso, acredito que aproxima 
ainda mais o Legislativo Marianense - que representa 
o povo - da Polícia Militar, para juntos - como a 
própria Constituição Federal já estabelece - em co-
responsabilidade e juntando os esforços de todos, 
podermos garantir uma ordem pública adequada 
para a cidade e um serviço também de qualidade de 

segurança pública”.
  O Sargento Rômulo, que trabalha em Mariana, 
pontuou que foi extremamente gratificante receber a 
homenagem do legislativo marianense. “A Honra ao 
Mérito recebida traz a sensação de dever cumprido, 
assim como de reconhecimento do Comandante do 
52º Batalhão, Tenente-Coronel Joilson, pelo trabalho 
exercido por este graduado”.

Quartel dos Dragões

  O título da honraria criada pelo legislativo 
marianense é um resgate histórico ao período colonial, 
quando em 1719, a Villa de Nossa Senhora do Carmo, 
atual cidade de Mariana, ganhou duas Companhias 
dos Dragões - também conhecidos como Dragões do 
Conde de Assumar. O Quartel dos Dragões de Nossa 
Senhora do Carmo foi o primeiro Quartel da Capitania 
de Minas Gerais e localizava-se na atual Praça Minas 
Gerais, para abrigar as referidas Companhias.

composta por dois vereadores da Câmara de Mariana - 
sendo um da Comissão de Direitos Humanos; um 
representante da PMMG da ativa e um da reserva; e 
um representante da Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB). Os nomes dos agraciados são encaminhados à 
Mesa Diretora da Câmara, que edita uma resolução 
administrativa para aprovação parlamentar, 
regulamentação e instrumentalização da Sessão 
Solene de outorga do Diploma de Honra ao Mérito.
  Nesta 13ª edição, foram homenageados: em âmbito 
estadual, o Comandante-Geral da PMMG, Coronel 
PM Rodrigo Piassi do Nascimento. Em âmbito 
regional, o Comandante da 250ª Cia PM do 52º 
Batalhão de Polícia Militar (52º BPM), 1º Tenente PM 
Rafael Cota Veríssimo de Carvalho. E em âmbito 
municipal, o policial da 239ª Cia PM/52º BPM, 3º 
Sargento PM Rômulo Humberto Corrêa de Souza. 
E foram concedidas duas homenagens especiais: ao 
veterano 2º Sargento QPR Lindomar André Ferreira; e 
ao policial do 3º Grupamento de Policial Militar de 

  A Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG) foi 
homenageada, na sexta-feira, dia (23/06), com a 
outorga do 'Diploma de Honra ao Mérito Quartel dos 
Dragões de Nossa Senhora do Carmo', criada pela 
Câmara Municipal de Mariana (CMM), no ano de 
2009. O objetivo é homenagear, a cada ano, policiais 
militares de destaque nos âmbitos estadual, regional e 
municipal. Homenagens especiais também são 
concedidas, geralmente para policiais militares 
veteranos.
A Lei Municipal nº 2.311/2009, criada pela CMM, 
objetiva valorizar policiais militares que tenham 
prestado relevantes trabalhos em prol da segurança 
pública em Mariana, na região e em todo estado de 
Minas Gerais. A entrega do Diploma ocorre em Sessão 
Solene, anualmente e no mês de junho - mês em que se 
comemora o aniversário da PMMG (9 de junho) - e 
que foi editada a Carta Régia de criação da Companhia 
Dragões da Independência, em 20 de junho de 1712.
Os agraciados são selecionados por uma comissão 
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espaços da nossa cidade mais limpo e, ao 
mesmo tempo, preservar o meio ambiente. Em 
depoimento, a comunidade agradeceu pelas 
intervenções e acrescentou que espera que a 
Prefeitura permaneça realizando esse serviço de 
forma contínua! 
  As demandas recebidas pela secretaria são 
incluídas no sistema de atendimento e, em 
seguida, é montado o cronograma de acordo 
com o nível de prioridade. Para solicitar as 
demandas, entre em contato pelo WhatsApp: 
(31) 99684-0783, onde também podem ser 
encaminhadas fotos e vídeos.

  Com o objetivo de trazer mais visibilidade e 
traçar os limites das pistas, garantindo assim, 
maior segurança aos pedestres e motoristas, 
realizamos, no subdistrito de Mainart, por meio 
da Secretaria de Obras, a pintura de meio-fio.   A 
ação complementa a conservação urbana, 
contribuindo para um aspecto de ambiente mais 
limpo. 
Além disso, a equipe deu continuidade ao 
serviço diário de limpeza, utilizando roçadeiras 
com o intuito de evitar o acúmulo de mato e lixo, 
e eliminando o risco de ocorrência de ataques de 
animais peçonhentos, a fim de manter os 

ATUAÇÃO: MAINART RECEBE MANUTENÇÃO EM VÁRIOS 
ESPAÇOS DO DISTRITO

Ambiente limpo e bem cuidado é o objetivo da Prefeitura de Mariana em Mainart.

@jornalpanetus

iniciativa de autoria do vereador João 
Bosco é clara e objetiva em relação 
ao fomenta da prática esportiva.
“Foi um pedido feito para atender a 
comunidade local que tem no campo 
de futebol, um espaço de lazer. Mas, é 
preciso dotar o campo de melhores 
condições para atender todos os 
moradores. Agradeço o empenho de 
todos para que de fato as traves 
p o s s a m  s e r  i n s t a l a d a s  e 
automaticamente possam atender os 
amantes do futebol em nossa região”, 
reforçou.

  A execução de serviços de 
manutenção de um campo de futebol 
na comunidade de Goiabeiras, foi 
solicitada essa semana pelo vereador 
Professor João Bosco (PDT), 
visando atender a comunidade local, 
especialmente para as práticas 
futebolísticas na comunidade com a 
instalação de traves.
  A solicitação partiu do vereador 
João Bosco ao poder executivo que 
prontamente  informou que  a 
instalação das traves ocorrerá o 
quanto antes. Vale destacar que a 

VEREADOR PROFESSOR JOÃO BOSCO SOLICITA INSTALAÇÃO 
DE TRAVES NO CAMPO DE GOIABEIRAS 

Instalação ocorrerá em breve e atenderá demanda esportiva na comunidade.
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BRASIL TEM PRIMEIRO CASO DE INFLUENZA AVIÁRIA 
EM AVES DOMÉSTICAS

Para Ministério da Agricultura, consumo não corre risco.

Proteína Animal (ABPA) divulgou nota na qual 
ressalta o que qualifica    como “trabalho de 
excelência” conduzido de forma “transparente” 
pelo Ministério da Agricultura e pelas secretarias 
de agricultura estaduais.
“A ABPA lembra que, como situação de fundo de 
quintal, o foco identificado não gera qualquer 
alteração no status do Brasil como livre da 
enfermidade perante a Organização Mundial de 
Saúde Animal (OMSA), já que a produção 
comercial segue sem qualquer registro”, diz a nota 
da associação.
   A entidade não acredita que o caso resulte em 
qualquer alteração no fluxo das exportações. 
“ S e g u n d o  t o d o s  o s  ó rg ã o s  d e  s a ú d e 
internacionais, não há qualquer risco no consumo 
dos produtos”, informou a ABPA, ressaltando que 
os protocolos sanitários mantidos pela avicultura 
industrial do Brasil mantêm-se “nos mais elevados 
padrões de biosseguridade, preservando as 
unidades produtivas perante a enfermidade”.

Notificações
  Em nota, o Ministério da Agricultura informou, 
nesta quarta-feira (28/06), em Brasília, que as 
ações de comunicação sobre a doença e as 
principais medidas de prevenção foram reforçadas 
para aumentar a conscientização e sensibilizar a 
população e os criadores de aves, com destaque 
para a imediata notificação de casos suspeitos da 
doença e para o fortalecimento das medidas de 
biosseguridade.

“O contato direto, sem proteção adequada, com 
aves doentes ou mortas deve ser evitado pela 
população. Todas as suspeitas de IAAP em aves 
domésticas ou silvestres, incluindo a identificação 
de aves com sinais respiratórios, neurológicos ou 
mortalidade alta e súbita, devem ser notificadas 
imediatamente ao órgão estadual de saúde animal 
ou à Superintendência Federal de Agricultura e 
Pecuária por qualquer meio ou pelo e-Sisbravet”, 
advertiu o ministério.

populações de aves domésticas na região 
relacionada ao foco.
“A depender da evolução das investigações e do 
cenário epidemiológico, novas medidas poderão 
ser adotadas pelo Ministério da Agricultura e pelo 
Instituto de Defesa Agropecuária e Florestal do 
Espírito Santo (IDAF) para evitar a disseminação 
do vírus e proteger a avicultura nacional”, 
explicou a pasta.
Segundo o ministério há, no país, 50 focos de 
IAAP detectados em aves silvestres no Espírito 
Santo, Bahia, Paraná, Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina e São Paulo. Informações 
atualizadas sobre os focos da doença podem ser 
acessadas por meio do Painel BI. O site informa 
também as espécies que já foram afetadas pelo 
vírus da influenza aviária.

“Trabalho de excelência”

 Diante da situação, a Associação Brasileira de 

  O Brasil registrou a primeira ocorrência de vírus 
da influenza aviária em aves domésticas. O caso 
ocorreu em uma criação de subsistência localizada 
no quintal de uma casa na cidade da Serra, no 
Espírito Santo. Segundo o Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa), havia no local 
criação de pato, ganso, marreco e galinha.
“Esse é o primeiro foco detectado em aves 
domésticas em criação de subsistência desde a 
entrada do vírus no Brasil, no dia 15 de maio. É 
importante ressaltar que a ocorrência do foco 
confirmado em aves de subsistência não traz 
restrições ao comércio internacional de produtos 
avícolas brasileiros. O consumo e a exportação de 
produtos avícolas permanecem seguros”, 
informou, em nota, o ministério.
Segundo as autoridades, medidas sanitárias já 
estão sendo aplicadas para contenção e 
erradicação do foco de Influenza   Aviária de Alta 
Patogenicidade (IAAP). Além disso, estão sendo 
intensificadas as ações de vigilância em 
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VEREADORA SÔNIA AZZI VISITA A CAMAR E DESTACA A 
IMPORTÂNCIA DA COLETA SELETIVA PARA MARIANA

Instituição desempenha papel crucial no gerenciamento dos Resíduos Sólidos Urbanos e necessita de apoio para ampliar sua efetividade.

levados para triagem estão plásticos, papéis, 
papelões, vidros, sucatas e metais.
Reconhecimento e compromisso
  Durante a visita, a Vereadora Sônia Azzi 
ressaltou a importância da CAMAR para 
Mariana e elogiou o trabalho desenvolvido 
pela associação. "A CAMAR desempenha 
um papel fundamental na promoção da 
reciclagem e na conscientização ambiental 
em nossa cidade. É imprescindível valorizar 
e apoiar essa iniciativa, que contribui para 
a preservação do meio ambiente e para a 
construção de um futuro mais sustentável", 
destacou a parlamentar.
  A vereadora também se comprometeu a 
buscar recursos e parcerias para fortalecer a 
atuação da CAMAR, visando ampliar sua 
capacidade de coleta e reciclagem de 
materiais. Além disso, Sônia Azzi ressaltou 

a importância de políticas públicas que 
incentivem a separação dos resíduos e a 
participação ativa da população na prática 
da reciclagem.
  Diante dos desafios ambientais enfrentados 
em todo o mundo, a visita da Vereadora 
Sônia Azzi à CAMAR reforça a relevância 
da associação como uma peça fundamental 
para o gerenciamento adequado dos 
resíduos sólidos em Mariana. A iniciativa da 
parlamentar em conhecer de perto o 
trabalho realizado pelos catadores e 
promover a conscientização sobre a 
importância da reciclagem demonstra o 
compromisso do poder público com a 
sustentabilidade e o desenvolvimento do 
município.
 
Por Geize Dias

objetivo principal a coleta seletiva de 
materiais recicláveis, proporcionando não 
apenas uma alternativa sustentável para o 
destino dos resíduos, mas também a geração 
de emprego e renda para os catadores 
envolvidos.
  Além da sua importante função social, 
muitas vezes constituindo a principal fonte 
de renda familiar, a CAMAR se consolida 
como instrumento de desenvolvimento 
socioeconômico não apenas de seus 
cooperados, mas de todo o município.
O processo da coleta seletiva
  A população exerce um papel essencial no 
manejo dos rejeitos. Os moradores 
embalam separadamente os resíduos 
passíveis de reciclagem e os depositam nas 
lixeiras domiciliares durante o dia da coleta 
seletiva. Em seguida, os profissionais da 
CAMAR passam de porta em porta 
recolhendo os produtos, por meio de 
caminhões cedidos pela prefeitura 
municipal. Finalmente, as cargas são 
levadas ao centro de triagem para as 
atividades de processamento.
Além de disponibilizar caminhões de coleta, 
a prefeitura de Mariana é responsável pela 
locação do galpão de reciclagem, suporte à 
gestão e qualificação dos catadores. Com 
essa parceria consolidada, a CAMAR 
recolhe cerca de 50 toneladas de resíduos 
sólidos a cada mês. Entre os materiais 

  Na última semana, a Vereadora Sônia Azzi realizou uma visita à 
Associação de Catadores de Materiais Recicláveis (CAMAR) em 
Mariana. A presença da parlamentar na instituição ressaltou a 
importância do trabalho desenvolvido pela instituição na promoção 
da reciclagem e na conscientização ambiental na cidade.
  A CAMAR é referência regional em atividades de gestão ambiental 
e desempenha um papel crucial no gerenciamento dos resíduos 
sólidos em Mariana. Atuando desde 2008, a associação tem como 

Foto: Divulgação
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CAPELA SANTO ANTÔNIO: VALORIZAÇÃO E CONSERVAÇÃO 
DO PATRIMÔNIO CULTURAL DA PRIMAZ 

Em Passagem de Mariana, Capela Santo Antônio, recebe intervenção.

  Com o objetivo de valorizar, conservar a história local e 
promover mais conforto e bem-estar aos fiéis que 
frequentam a Capela Santo Antônio, na Vila São Vicente, 
no distrito de Passagem de Mariana, a Prefeitura 
Municipal, por meio da Secretaria de Obras, realizou a 
reforma do templo, que contemplou também, a praça e o 
cruzeiro, localizados em frente ao local. A intervenção 
teve a duração de aproximadamente dez dias.
  Foi realizada a pintura total da parte interna e externa, 
revisão da parte elétrica, e de toda a estrutura do telhado. 
Além disso, a praça recebeu a montagem de um 
alambrado, instalação de grama sintética, três bancos de 
madeira, lixeiras, revitalização dos passeios e pintura do 
meio-fio e a pintura do cruzeiro. Os profissionais 
realizaram também, o serviço de limpeza com roçadeira 
aos arredores, deixando um ambiente mais limpo e 
agradável. Em depoimento, a população agradeceu pelas 
intervenções e disse que há muito tempo aguarda por isso. 
“O local precisava dessa valorização e, agora, o 
ambiente está bonito, agradável e sinto ainda mais prazer 
em utilizá-lo, ficou muito bonito!” 
  Diariamente, os profissionais têm atendido às demandas 
do cronograma, incluindo as solicitações recebidas pelo 
WhatsApp: (31) 99684-0783, onde também podem ser 
encaminhadas fotos e vídeos. Identificadas as demandas, 
incluindo as que foram sugeridas pela população, é 
montado o cronograma de acordo com o nível de 
prioridade, que é realizado diariamente pelos 
profissionais em diversos pontos do município.
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Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade

Preço Justo

Temos vários 
modelos

Temos vários 
modelos

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

LGBTS DEBATEM COTAS E PEDEM AO TSE OPÇÃO PARA 
DECLARAR ORIENTAÇÃO SEXUAL DE CANDIDATOS

Ativistas querem informação no registro da campanha para embasar ações por mais representatividade.

 Dizem também que é descabido falar em violação à 
Lei Geral de Proteção de Dados (LGPD). "Sem os 
dados, não conseguimos demonstrar o grau de 
desigualdade política", diz Evorah Cardoso, doutora 
em sociologia jurídica pela USP e porta-voz do 
VoteLGBT.
  Segundo ela, o modelo de consulta pública foi 
escolhido para favorecer a participação da sociedade 
civil e do Legislativo no debate. Se o TSE concordar 
em abrir o procedimento, será escolhido um ministro 
relator, que ao fim dará um parecer sobre o tema 
conforme a jurisprudência do tribunal.
O VoteLGBT foi bem-sucedido ao adotar expediente 
parecido, em 2018, quando levou à corte uma consulta 
assinada pela então senadora Fátima Bezerra (PT-
RN), hoje governadora do Rio Grande do Norte, sobre 
a autorização para candidatos transgêneros usarem na 
urna o nome social.
Para Evorah, o detalhamento do registro pode ser um 
marco para o setor LGBTQIA+, que está "vários 
passos atrás" em comparação às mulheres —que têm 
garantido o percentual de 30% das candidaturas— e 
aos negros —que contam com repasse proporcional 
de verba do fundo eleitoral.
"Primeiro temos que conseguir os dados, para depois 
traçar as estratégias em prol de gestos efetivos, mas 

com certeza um caminho é o das ações afirmativas, 
com reserva de um percentual  mínimo de 
candidaturas ou cadeiras e distribuição justa de 
recursos e de tempo de propaganda", diz ela.
  A hipótese de lutar pela criação de cotas é controversa 
até mesmo dentro da militância. Duda Salabert diz que 
não tem opinião formada sobre o assunto, mas que 
políticas afirmativas são necessárias.
"Acredito que provavelmente a resposta passe por 
algum tipo de mecanismo para financiar essas 
campanhas, assim como há para gênero e raça, mas 
p r e c i s a m o s  t e r  o s  d a d o s  p a r a  c o n h e c e r 
adequadamente a dimensão do problema e planejar as 
melhores soluções", afirma a deputada. Na prática, as 
ações que beneficiam mulheres e negros já impactam 
indiretamente os LGBTQIA+.
  Das 18 candidaturas declaradamente LGBTQIA+ 
eleitas em 2022 para o Congresso e Assembleias 
Legislativas, 16 eram mulheres e 14 eram negras, o 
que não foi uma coincidência, na avaliação do 
VoteLGBT, que fez o levantamento. "É um efeito 
colateral positivo", diz Evorah.
Segundo o movimento, fundado em 2014, o pleito do 
ano passado contou com 325 candidaturas do 
segmento, um recorde. Nas eleições gerais de 2018, o 
número foi menos da metade (157).

  A mineira afirma que a ausência de dados confiáveis 
é ainda mais grave no caso de pessoas como ela. "Por 
causa da transfobia, há um apagamento imenso sobre 
nossa realidade", segue a parlamentar, reivindicando 
políticas como as que beneficiam candidaturas de 
mulheres e de negros.
  Ativistas dizem que a autodeclaração de cor ou raça, 
que só começou a existir em 2014, foi fundamental 
para um diagnóstico preciso da sub-representação de 
negros e que só a partir daí medidas mais concretas 
puderam ser cobradas, como o repasse mínimo de 
recursos para essas candidaturas.
 A vitória de transexuais como Salabert e Hilton ou de 
homossexuais como Santos e Contarato é festejada, 
mas militantes argumentam que a representação 
política da classe está distante da ideal.
Segundo o documento que será protocolado, a sub-
representação é uma forma de violência política, e a 
dificuldade para chegar a postos de comando ameaça 
a construção de uma sociedade cidadã e plural.
 O TSE diz que a alteração nos registros de 
candidaturas LGBTQIA+ é um dos temas debatidos 
pelo grupo de trabalho que prepara as normas das 
eleições do ano que vem. Hoje, qualquer eleitor já tem 
a opção de declarar a identidade de gênero, mas a 
atualização do sistema está sendo gradual.
  No mês passado, o presidente da corte, Alexandre de 
Moraes, recebeu parlamentares (alguns deles também 
envolvidos na articulação de agora), advogados e 
representantes de movimentos que pressionam por 
mudanças. A ideia é que, a longo prazo, os registros de 
todos os eleitores contenham os dados.
   Moraes indicou na reunião que a alteração das 
candidaturas pode valer para 2024. Os militantes 
torcem para que a decisão seja anunciada antes de 
outubro, para afastar indagações relacionadas ao 
princípio da anualidade —que prevê que regras só 
podem ser modificadas a no máximo um ano do pleito.
  Os defensores da adição dos campos sobre 
sexualidade e gênero se antecipam a críticas e 
defendem que o preenchimento das informações seja 
opcional, de forma que exista a alternativa de não se 
manifestar sobre essas características.

  Parlamentares e ativistas do segmento LGBTQIA+ 
vão elevar a pressão sobre o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) para que os registros de candidaturas no 
país incluam informações sobre orientação sexual e 
identidade de gênero, numa tentativa de que a 
alteração vigore já na eleição de 2024.
   Na quarta-feira (28/06), um grupo de políticos e 
representantes do movimento VoteLGBT entrou na 
corte com um pedido de consulta pública sobre o 
tema. A intenção é abrir caminho para uma decisão 
que permita a candidatos declararem se são 
homossexuais ou transgêneros, por exemplo.
 Segundo os militantes, os dados são fundamentais 
para que o Brasil tenha números oficiais sobre 
candidaturas desse segmento e discuta ações 
afirmativas em prol da representatividade na política, 
o que poderia envolver cotas para candidatos, reserva 
de cadeiras e acesso a recursos de campanha.
  Nas eleições de 2020 e 2022, a proporção de LGBTs 
eleitos foi 55 vezes menor do que o tamanho desse 
grupo na população geral, de acordo com a 
Vo t e L G B T,  u m a  d a s  o r g a n i z a ç õ e s  n ã o 
governamentais que produzem estatísticas sobre o 
tema, com base em informações extraoficiais.
  Para o cálculo, a entidade considerou que 0,16% dos 
candidatos eleitos nos dois pleitos eram LGBTs, 
categoria que corresponde a 9,3% dos brasileiros, 
segundo pesquisa Datafolha de 2022. Os dados, 
contudo, podem ser inconsistentes, pela inexistência 
de  r eg i s t ro  ofic i a l  e  po r  depende rem de 
autodeclaração.
  O pedido a ser protocolado nesta quarta, escolhida 
por ser o Dia Internacional do Orgulho LGBTQIA+, é 
assinado pelas deputadas federais Duda Salabert 
(PDT-MG), Erika Hilton (PSOL-SP) e Daiana Santos 
(PC do B-RS) e pelo senador Fabiano Contarato (PT-
ES) —todos pertencentes à comunidade.
"A inexistência de dados é uma forma de injustiça, já 
que impede a mensuração adequada das distorções 
na representação política de pessoas LGBTQIA+ e 
impossibilita também a construção de políticas para 
lidar com esse problema", diz Salabert, que é 
transexual.
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VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

COREIA DO SUL DIMINUI IDADE DA POPULAÇÃO E TODOS 
SERÃO MAIS JOVENS; ENTENDA

País abandonará sistema próprio de cálculo e sul-coreanos terão formalmente um ou até dois anos a menos.

de idade aos recém-nascidos e depois acrescenta 
um a cada 1º de janeiro. Desde a década de 1960, 
alguns prontuários médicos e jurídicos também 
usam o padrão internacional. 
  Isso significa que, por exemplo, em 9 de 
dezembro de 2022, uma pessoa nascida em 31 de 
dezembro de 1992 tem 29 anos no sistema 
internacional, 30 anos no método coreano para 
beber e 31 anos na "idade coreana". O presidente 
Yoon Suk-yeol promoveu essa mudança devido 
aos problemas administrativos e sociais causados 
por essa disparidade nos métodos de contagem.
Para alguns sul-coreanos, a mudança é um 
motivo óbvio de alegria: "Estou ficando dois 
anos mais jovem, estou muito feliz", comentou 
um usuário no Twitter. "Fiz dois anos logo depois 
de nascer porque nasci  em dezembro. 
Finalmente, estou prestes a voltar à minha idade 
real", acrescentou.

    Realizando um desejo de muitos no mundo, os 
sul-coreanos vão subtrair um ano ou até dois em 
2023 graças a uma lei que deixa para trás seu 
sistema tradicional de cálculo de idade. O sistema 
atual, amplamente conhecido como "idade 
coreana", atribui às pessoas um ano de idade ao 
nascer e depois adiciona anos a cada 1º de 
janeiro, em vez de no aniversário.
 Mas, na quinta-feira (8), a Assembleia Nacional 
do país aprovou uma série de leis que exigem o 
uso do sistema internacional de contagem de 
idade em documentos oficiais. Essas mudanças 
serão implementadas em junho. A decisão foi 
tomada para "resolver a confusão social causada 
pelo uso misto de cálculos de idade", afirmou a 
Assembleia Nacional em um comunicado.
  Além do sistema tradicional, o país também 
emprega outro método para determinar a idade 
legal para fumar ou beber, que atribui zero anos 

ECONOMIA: SALARIÔMETRO: REAJUSTE 
SALARIAL FICOU ACIMA DA INFLAÇÃO EM MAIO

Índice superou inflação acumulada nos úl�mos 12 meses, diz Fipe.
apenas em 2018. Em janeiro daquele ano, 
91,0% dos reajustes superam o INPC. 
Naquela época, a inflação girava em torno 
de 2%. Agora está em torno de 4%, o que 
enfatiza o significado dos reajustes atuais”, 
divulgou a Fipe.
  Segundo a entidade, o INPC para junho é o 
mesmo de maio e a prévia indica a 
proporção de 81,4% de reajustes acima da 
inflação.

Econômicas (Fipe). O Salariômetro analisa 
os resultados de 40 negociações salariais, 
que são coletados no portal Medidor, do 
Ministério do Trabalho e Emprego.
  O balanço revelou também que 91,9% dos 
reajustes salariais negociados foram acima 
do INPC acumulado, sendo a maior 
proporção já observada na série histórica do 
Salariômetro.
“Proporções similares foram registradas 

  Em maio, o reajuste salarial mediano ficou 
em 5,3%, superando a inflação acumulada 
dos últimos 12 meses em 1,5 ponto 
percentual. O percentual representa o maior 
aumento real no ano de 2023. O piso salarial 
mediano - que corrige discrepâncias - 
negociado foi de R$ 1.630 em maio.
  As informações constam no boletim 
Salariômetro, divulgado na quarta (28/06), 
pela Fundação Instituto de Pesquisas 
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MARIANA: REPACTUAÇÃO DO ACORDO BUSCA GARANTIR 
EFETIVIDADE DA REPARAÇÃO E RECURSOS DIRETOS 

PARA MUNICÍPIOS E PESSOAS ATINGIDAS
15º Fórum Permanente de Prefeitos da Bacia do Rio Doce, apresentou propostas para assegurar a efetiva reparação dos atingidos pelo 
rompimento da barragem de Fundão, em Bento Rodrigues.

considerado insuficiente pelo Governo de 
Minas, como destacou Luísa Barreto.  
“O atual acordo, infelizmente, não trouxe 
recurso para as prefeituras, nem para as pessoas 
atingidas. Estamos há oito anos aguardando os 
resultados necessários. Precisamos de uma 
reparação efetiva e célere, em que é fundamental 
a participação das prefeituras envolvidas, 
representadas pelo Fórum de Prefeitos. Vamos 
trabalhar juntos para garantir que os 
municípios sejam devidamente atendidos nesse 
processo”, explicou a secretária. 
No encontro, Luísa Barreto detalhou para os 
representantes dos municípios e dos atingidos 
alguns pontos que vêm sendo discutidos nas 
reuniões que tratam dos termos para a 
repactuação do acordo.  
Recursos para os municípios 
 Um dos principais pontos que a Seplag-MG e o 
Governo de Minas defendem é a participação 
dos municípios. O objetivo é que eles tenham, 
dentro de uma cartela de intervenções possíveis, 
acesso direto a recursos da reparação para 
aplicar.  
“O que queremos que conste no acordo do Rio 
Doce é uma possibilidade de intervenções 
trazidas pelos prefeitos, de forma a respeitar a 
autonomia de cada município”, disse.  
A secretária também defendeu recursos 
adicionais para a criação de um fundo 
permanente e contínuo para a Saúde dos 
municípios. “Sabemos que os problemas de 
saúde decorrentes do desastre existem e vêm 
enchendo os postos e as unidades básicas. Para 
as prefeituras atenderem melhor a população, 
precisamos de recurso, não só de investimento, 
mas também um recurso que permita custeio, 
que permita pagamento de pessoal”, detalhou. 

Transferência de renda 
 Outra demanda é a construção de um programa 
de transferência de renda para as pessoas 
atingidas pelo rompimento da barragem do 
Fundão. A iniciativa deve ser elaborada a partir 
de escuta ativa da população do Rio Doce. Luísa 
Barreto lembrou que o desastre impactou 
diretamente a economia dos municípios e que, 
sem a devida reparação, uma grande parcela 
segue sem oportunidades de emprego e renda.  
“Essas oportunidades serão criadas com os 
recursos destinados ao território, mas até que 
elas surjam efetivamente precisamos ter um 
programa que traga mais segurança a essas 
pessoas”.  

Meio ambiente 
  As reuniões de negociação da repactuação 
tratam ainda de propostas para intervenções no 
campo ambiental. Uma das iniciativas é a 
criação de um fundo permanente para tratar 
problemas decorrentes das enchentes; outro 
programa proposto deve ser destinado à 
reparação  das  áreas  degradadas  pelo 
rompimento da barragem.  
“O saneamento, para nós, vai ser possivelmente 
um dos maiores legados dessa repactuação. 
Temos certeza que, além de tirar o rejeito e 
limpar o rio, precisamos de um modelo que 
garanta que a gente não leve mais esgoto para o 
Rio Doce”, frisou a secretária. 

Reparação

  Em 2015, o rompimento da barragem do 
Fundão, da mineradora Samarco, controlada 
pela Vale e a pela BHP Billiton, localizada no 
município de Mariana, provocou o maior 
desastre ambiental do país e a morte de 19 
pessoas. Foram despejados na bacia do Rio Doce 
mais de 62 milhões de metros cúbicos de rejeitos 
de minério de ferro. 
Atualmente, a reparação é regida pelo Termo de 
Transação e Ajustamento de Conduta (TTAC), 
que possui 42 programas de reparação e 
compensação da Bacia do Rio Doce. Além disso, 
foi instituído o Comitê Interfederativo, sendo 
este o responsável por monitorar, orientar e 
validar as ações executadas pela Fundação 
Renova no processo de recuperação dos danos 
causados à Bacia Hidrográfica do Rio Doce. 
  Diante da pouca efetividade do processo de 
recuperação da bacia, os governadores de Minas 
Gerais e do Espírito Santo e o Fórum 
Permanente dos Prefeitos do Rio Doce 
articularam-se, em 2019, e acordaram ações 
integradas para aumentar a velocidade de 
implementação das ações de reparação e 
compensação. 
  Apesar dos avanços obtidos com a Agenda 
Integrada frente à continuidade da lentidão na 
execução das medidas   previstas no TTAC, 
foram iniciadas as discussões para a repactuação 
do acordo, que, a partir de 2023, passou a ser 
mediada pelo Tribunal Regional Federal da 6ª 
Região (TRF-6). O empenho do Governo de 
Minas, que tem participado ativamente do 
processo de negociação, é para que a reparação 
tenha efetividade, celeridade e reflita os 
interesses da população e regiões atingidas pelo 
desastre. 

prefeitos presentes se apresentaram e também 
apontaram as dificuldades enfrentadas pelos 
seus respectivos municípios e cobraram ações 
reparatórias devidas.
  O Governador Romeu Zema, antes de chegar ao 
evento, esteve em uma reunião fechada com os 
atingidos de Mariana, juntamente com o Chefe 
do Executivo Marianense. Quando chegou ao 
Encontro, o Governador pontuou que as medidas 
tomadas para sanar os problemas causados pela 
tragédia de Mariana foram insuficientes: “ficou 
nítido (após o desenvolvimento de medidas 
emergenciais positivas para os atingidos pela 
tragédia de Brumadinho) que o que foi 
desenhado, há oito anos atrás, referente a 
tragédia de Mariana não está dando os devidos 
resultados”, destacou.
Zema ainda afirmou que sua equipe está 
desenvolvendo novos acordos referentes aos 
atingidos pela Barragem de Fundão. “É preciso 
agilidade! Mariana já esperou muito. As cidades 
afetadas já esperaram muito. Nós precisamos 
trabalhar em conjunto para concretizar o novo 
acordo!” afirmou enfaticamente o Governador.
  O Comitê Pró-Rio Doce, coordenado pela 
Seplag-MG, já participou de mais de 300 
reuniões com instituições de Justiça, Poder 
Público e com as empresas responsáveis - 
Samarco ,  Vale ,  BHP,  para  deba te r  a 
reformulação do atual acordo de reparação. O 
modelo, executado pela Fundação Renova, é 

  A Secretaria de Estado de Planejamento e 
Gestão (Seplag-MG) participou do 15º Encontro 
do Fórum Permanente de Prefeitos da Bacia do 
Rio Doce, na última sexta-feira (23/06), em 
Mariana, na região Central de Minas Gerais. Na 
ocasião, governador Romeu Zema, a secretária 
de Planejamento e Gestão, Luísa Barreto, e o 
secretário adjunto da pasta, Luís Otávio Assis, se 
reuniram ainda com uma comissão de atingidos 
pelo rompimento da barragem do Fundão, 
ocorrido em 2015, e reafirmaram o compromisso 
do Estado com a repactuação do acordo de 
reparação do Rio Doce.  
  O Fórum Permanente foi criado com o intuito 
de participar ativamente e decisivamente na 
defesa dos municípios que foram afetados pelo 
crime ambiental, que aconteceu no dia 05 de 
Novembro de 2015, em Mariana (MG). Trata-se 
de um canal aberto ao diálogo franco e 
produtivo, que busca soluções efetivas para os 
milhares de mineiros e capixabas atingidos pela 
tragédia.
  A ocasião contou com uma fala inicial de José 
Roberto Gariff Guimarães, prefeito da cidade de 
São José do Goiabal (MG) e presidente do 
Fórum. Em seu discurso, José Roberto fala sobre 
as responsabilidades enfrentadas pelos prefeitos 
que integram o Fórum: “alcançar o coração dos 
moradores das nossas cidades, dando uma 
solução aos seus problemas, é a tarefa mais 
difícil e mais árdua para o gestor hoje”. Os 

Foto: Anderson Aguilar / Jornal/Tv Panfletu´s 
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mas a decisão judicial deve sempre ser 
respeitada. Dentro do âmbito jurídico, o 
meu direito é recorrer, e vamos recorrer e 
tentar demonstrar com a maior clareza 
possível que existe uma lei da câmara que 
permite a distribuição desses materiais, 
inclusive durante o período eleitoral”, 
revelou Duarte ao Portal Galilé de Ouro 
Preto.
  Além disso, ele afirma que a lei 
“Arrumando a Casa” é de autoria do ex-
prefeito Celso Cotta e legitima doação de 
materiais de construção em ano eleitoral.
   O ex-prefeito entende que não há 
legitimidade na acusação de compra de 
votos por conta de sua expressiva votação 
no pleito de 2016, somando 74,37% dos 
votos válidos. Quanto as denúncias de 
compra de votos, Duarte relembra que já 
havia sido condenado em 2017, enquanto 
ainda era prefeito, causando a cassação do 
mandato. Contudo, ao recorrer ao TRE, foi 
absolvido. O processo de seis anos atrás é o 
mesmo.
“Mas, na verdade, essa lei que mencionei, 
de arrumar a casa, foi criada pelo ex-
prefeito Celso Cotta. Em todas as eleições, 
todos os candidatos costumam fazer a 
distribuição de materiais de construção, e 
é importante ressaltar que isso ocorreu no 
mês de fevereiro(…) Na eleição de 2016, 
obtivemos 78% dos votos, o que demonstra 
que a população entendeu que eu deveria 
continuar como prefeito. Se você deseja 
obter mais informações, sugiro consultar o 
Tribunal Regional Eleitoral (TRE), pois 
essa questão foi discutida lá. Lembra-se 
que, na época, fui alvo de uma ação movida 
pela juíza em Mariana. Eu recorri e, por 
meio dessa lei de regularização, ficou 

comprovado que não havia nenhuma 
irregularidade na lei (Arrumando a Casa) 
aprovada pela câmara“, disse.
 Quanto a condenação pela fraude no 
concurso público, Duarte afirmou não ter 
conhecimento. Neste processo, os réus 
foram acusados de alterar o resultado de um 
processo seletivo para a contratação de um 
monitor de programas, o que violou a 
imparcialidade e o caráter concorrencial 
esperado em um concurso público, 
chamamento ou procedimento licitatório. 
Essa alteração no resultado foi feita com o 
intuito de obter benefícios próprios, diretos 
ou indiretos, ou em benefício de terceiros.
Regiane Maria de Oliveira Gonçalves foi 
condenada por violações dos artigos 10 e 
11 da Lei nº 8.429/92, resultando nas 
seguintes penalidades: perda da função 
pública, suspensão dos direitos políticos 
por 4 anos, pagamento de multa civil de R$ 
5.000,00 e proibição de contratar com o 
Poder Público ou receber benefícios fiscais 
ou creditícios por 4 anos. Duarte Eustáquio 
Gonçalves também foi condenado por 
violações similares, com as mesmas 
penalidades, exceto pela perda da função 
pública. Já João Paulo Batista Paranhos foi 
absolvido. Além disso, os réus Duarte 
Eustáquio Gonçalves e Regiane Maria de 
Ol ive i ra  Gonça lves  devem pagar 
conjuntamente 75% das custas e despesas 
processuais.

A decisão foi em primeira instância e os 
réus irão recorrer.

Com informações do jornalista Igor 
Varejano do Portal Galilé.

licitatórios ou seletivos para parcerias com 
entidades sem fins lucrativos. Por sua vez, o 
inciso V do artigo 11 diz respeito à conduta 
negligente na arrecadação de tributos e na 
gestão e aplicação de recursos públicos. 
To d a s  e s s a s  v i o l a ç õ e s ,  q u a n d o 
comprovadas, sujeitam o responsável a 
sanções previstas na legislação, como 
perda de função pública, suspensão dos 
direitos políticos, pagamento de multa civil 
e proibição de contratar com o setor público 
ou receber benefícios fiscais e creditícios.
  Ou seja, a condenação sugere que os réus, 
desviaram materiais de construção 
pertencentes ao patrimônio público para 
particulares, numa ação sem processo 
licitatório. O réu Duarte teria dado 
consentimento a essas ações. Em agosto de 
2016, os réus Regiane e João Paulo teriam 
inserido declarações falsas em documentos 
públicos, especificamente nos cadastros da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e 
nos relatórios sociais. Essas ações tinham o 
objetivo de justificar o desvio dos bens 
públicos.
  Ao Portal Galilé, Duarte Júnior afirmou 
que foi pego de surpresa com a decisão. 
Porém justifica as ações citando o projeto 
“ A r r u m a n d o  a  C a s a ” ,  q u e  d a r i a 
legitimidade para a doação de materiais.
“Existe na Câmara uma lei chamada 
'Arrumando a Casa' que autoriza a 
distribuição de materiais no período 
eleitoral, não é? E as pessoas ouvidas 
nesse processo são pessoas muito 
humildes. Essas pessoas tinham o perfil 
para  receber  e s se s  ma te r ia i s  de 
construção, e em todas as eleições isso 
sempre aconteceu, não foi um equívoco. É 
como eu disse, existe uma lei que autoriza, 

   O então prefeito de Mariana, Duarte Júnior, recebeu uma 
nova condenação do Tribunal Superior Eleitoral (TSE). O 
político teve mais uma decisão desfavorável por improbidade 
administrativa relacionada a atos ilícitos cometidos durante 
seu mandato, imputando na perda de mais quatro anos de 
direitos políticos. Desta vez, ele foi considerado culpado por 
desviar material de construção destinado ao uso público para 
beneficiar terceiros e por fraudar uma concessão com o intuito 
de favorecer determinados candidatos. Ambos os processos 
ocorreram durante o período eleitoral de 2016, o que sugere 
possíveis indícios de compra de votos. Ao Portal Galilé, 
Duarte Júnior afirmou ter sido pego de surpresa pela decisão.
  Em 2017, essa mesma acusação suscitou a cassação de 
Duarte, revertida no TRE com sua absolvição. A época, um 
projeto de lei da câmara de Mariana foi a justificativa para 
manter ele no cargo. A condenação se deu na 2ª Vara Cível, 
Criminal e de Execuções Penais da Comarca de Mariana, pela 
juíza Fernanda Mascarenhas. No processo, Duarte é réu 
juntamente com sua esposa, Regiane e um ex-secretário de sua 
administração, que foi absolvido. Tanto Duarte quanto 
Regiane foram condenados por violações do artigo 10, incisos 
I, II, XII e XIII, e do artigo 11, inciso V da Lei nº 8.429/92.
  Esses artigos caracterizam diversas condutas de improbidade 
administrativa. O inciso I refere-se à prática de atos com fins 
proibidos ou diferentes dos estabelecidos em leis e 
regulamentos. O inciso II trata da negligência ou atraso 
indevido na realização de atos de ofício. O inciso XII abrange 
a concessão irregular de benefícios administrativos ou fiscais, 
sem a observância das formalidades legais. Já o inciso XIII 
aborda a manipulação ou a dispensa indevida de processos 

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO: DUARTE JÚNIOR É 
CONDENADO PELO TSE POR IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA 

A condenação foi em primeira instância e os réus irão recorrer da decisão.
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   São Paulo, Minas Gerais e o Rio de Janeiro são os 
três estados mais populosos do país e concentram 
39,9% da   população. “Só o estado de São Paulo, 
com 44 milhões 420 mil 459 pessoas recenseadas, 
representando 21%, representa um quinto da 
população”, mostrou o gerente.
  Na sequência ficaram a Bahia, o Paraná e Rio 
Grande do Sul. Em sentido oposto estão os estados 
localizados na fronteira norte do Brasil., entre eles 
Roraima, que segue como o estado menos populoso 
(com 636 303 habitantes), seguido do Amapá e do 
Acre. O Censo 2022 mostra ainda que 14 estados e 
o DF tiveram taxas médias de crescimento anual 
acima da média nacional (0,52%) entre 2010 e 
2022.
  Apesar de ser o menos populoso, o estado com 
maior crescimento populacional foi Roraima, onde 
a taxa de crescimento média anual chegou a 2,92% 
no período, único a superar a marca dos 2% ao ano.

Domicílios
 Houve aumento também no número de domicílios 
do país. Conforme o Censo 2022, a alta é de 34% 
ante o Censo 2010, totalizando 90,7 milhões. As 
unidades domiciliares foram classificadas na 
pesquisa atual em categorias, de acordo com sua 
espécie. O critério levou em consideração a situação 

de seus moradores na data de referência da operação. As categorias são 
domicílios particulares permanentes ocupados, domicílios de uso 
ocasional, domicílios vagos, domicílios particulares improvisados 
ocupados e domicílios coletivos com moradores e sem moradores.
  A intenção da operação censitária é coletar as informações das pessoas 
moradoras nos domicílios. No entanto, nem sempre, no momento da 
visita, o recenseador consegue fazer as entrevistas ou porque os 
moradores se recusam a responder ou porque não há ninguém no imóvel 
naquele momento. Nesses casos, a partir da Contagem Populacional 
2007, o IBGE passou a incluir a imputação de moradores em domicílios 
ocupados sem entrevista realizada. Países como Austrália, Canadá, 
Estados Unidos, México e Reino Unido também adotam esse método.
  Os domicílios particulares permanentes vagos cresceram 87% e 
atingiram 11,4 milhões. Já os de uso ocasional, em 12 anos, aumentaram 
70%, chegando a 6,7 milhões. Desde 2010, os domicílios particulares 
permanentes ocupados aumentaram 26% e os não ocupados, 80%. 
“Existe uma diferença no crescimento entre os domicílios que estavam 
habitados e os não habitados, aumentando de 10 milhões para 18 
milhões”, disse o gerente.
“O vago é o domicílio que está para alugar ou para vender, efetivamente 
vazio, e o ocasional, em sua maioria, é composto por domicílios de 
veraneio. A gente teve um aumento tanto nos domicílios que estão vazios, 
quanto nos que são utilizados para veraneio”.
  No total de unidades domiciliares recenseadas em 2022, 90,6 milhões 
eram domicílios particulares permanentes, 66 mil domicílios particulares 
improvisados e 105 mil domicílios coletivos. A média de moradores por 
domicílio no país é de 2,79 pessoas. Esse resultado representa queda em 
relação ao Censo de 2010. Naquela época, a média era de 3,31 moradores 
por domicílio.
  Ainda de acordo com o Censo 2022, entre os permanentes, 72,4 milhões 
ou 80% estavam ocupados. Mesmo com o avanço do número absoluto de 
domicílios particulares permanentes ocupados, frente a 2010, a 
proporção de ocupação dos domicílios particulares permanentes recuou. 
Segundo o IBGE, em 2010 havia 57,3 milhões de domicílios particulares 
permanentes ocupados, o que representa 85,1% do total de domicílios 
particulares permanentes.
  Por regiões, o Censo 2022 mostrou variações na ocorrência 
proporcional de domicílios particulares permanentes vagos. Enquanto na 
Norte ficou em 12,6%, no Nordeste foi 15,0%, no Sudeste 11,9%, no Sul 
10,5% e no Centro-Oeste 12,6%. “A Região Nordeste se destaca como a 
de mais elevado percentual, assim como ocorreu em 2010, sobretudo em 
municípios localizados no interior. Os estados com maior e menor 
percentual de domicílios particulares vagos foram, respectivamente, 
Rondônia (com 16,7%) e Santa Catarina (8,8%)”.

Densidade demográfica
  A densidade demográfica do país na última pesquisa censitária foi 
estimada em 23,8 habitantes por quilômetro quadrado (km²). De acordo 
com o IBGE, esse número continua desigual entre as regiões. “No Norte, 
que tem área de 3 850 593 km², ou 45,2% do território do país, a 
densidade é de 4,5 habitantes/km². Já na região mais populosa, o 
Sudeste, a média é de 91,8 habitantes por quilômetro quadrado”, relatou 
o órgão.
  A densidade domiciliar, que é representada pela relação entre moradores 
nos domicílios particulares permanentes ocupados e o número de 
domicílios particulares permanentes ocupados, recuou 18,7% no período 
censitário de 2022, índice mais acentuado que os 13,5% notificados entre 
os censos 2000 e 2010, passando de 3,3, em 2010, para 2,8, em 2022.
  A maior densidade domiciliar (3,3 moradores por domicílio) foi 
registrada na Região Norte, enquanto a Sul foi a menor (2,6 moradores 
por domicílio). No contexto estadual, as médias oscilam entre 2,5, no Rio 
Grande do Sul, e 3,6, nos estados do Amazonas e Amapá. “Apenas sete 
estados têm média de moradores por domicílio maior ou igual a 3: os já 
citados Amazonas e Amapá, Roraima, Pará, Maranhão, Acre e Piauí”, 
informou o IBGE.
  Ao todo, foram aplicados 62.388.143 questionários básicos, o que 
representou 88,9%. Nesse questionário havia 26 quesitos e o tempo de 
aplicação era de seis minutos. Já o ampliado levava 16 minutos e tinha 77 
questões. Nesse modelo foram 7.772.064, ou 11,1%.

é a Centro-Oeste, com 16,3 milhões de habitantes 
ou 8,02% da população do país.
  Se levar em conta a comparação dos censos 
demográficos de 2010 e 2022, o crescimento anual 
da população não ocorreu de maneira uniforme 
entre as grandes regiões. Embora seja menos 
populoso, o Centro-Oeste registrou maior 
crescimento, resultando em taxa média de 1,2% ao 
ano nos últimos 12 anos.
“Na composição da taxa de crescimento anual, por 
região, observamos que o Norte, que mais crescia 
entre o Censo 1991 e 2000 e entre 2000 e 2010, 
perde o posto para o Centro-Oeste que, nesta 
década, ao longo dos últimos 12 anos, registrou 
crescimento de 23% ao ano”, disse o gerente 
técnico do Censo 2022, Luciano Tavares Duarte, 
em entrevista para apresentação dos resultados.
  Os menores crescimentos populacionais ficaram 
com o Nordeste e o Sudeste. A taxa é menor que a 
média do Brasil, de 0,52% ao ano.
“Seguindo a tendência histórica de redução de 
crescimento da população total, as taxas 
calculadas para as cinco grandes regiões são mais 
baixas que aquelas estimadas para os dois períodos 
intercensitários anteriores”, observou o IBGE.

Estados

  O Censo 2022 mostra que a população do Brasil 
atingiu 203.062.512 pessoas, com aumento de 12,3 
milhões desde a última coleta, feita para o Censo 
2010. Os dados foram divulgados nesta quarta-feira 
(28/06), pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). A diferença, de 6,5%, significa 
que o crescimento médio da população nos últimos 
anos foi de 0,52%, o menor registrado no país desde 
1872, quando foi realizado o primeiro censo do 
país.
  Os dados têm como data de referência o dia 31 de 
julho de 2022 e fazem parte dos primeiros 
resultados de População e Domicílios do Censo 
Demográfico 2022. Segundo o IBGE, eles 
“apresentam um conjunto de informações básicas 
sobre os totais populacionais de domicílios no país 
em diferentes níveis geográficos e diferentes 
recortes, além de diversos indicadores derivados 
dessas informações, como a média de moradores 
por domicílio, a densidade demográfica e a taxa de 
crescimento anual da população”.
Regiões
Com 84,8 milhões de habitantes, a Região Sudeste 
se manteve como a mais populosa. O total de 
habitantes equivale a 41,8% da população do país. 
Na sequência estão o Nordeste (26,9%), Sul 
(14,7%) e o Norte (8,5%). A região menos populosa 

IBGE: POPULAÇÃO DO BRASIL PASSA DE 203 MILHÕES, 
MOSTRA CENSO 2022

Crescimento da população, de 0,52%, é o menor desde 1872.
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disso, a nova Lavanderia foi realocada para 
otimizar o trabalho realizado, com um local 
adequado e preparado para o melhor cuidado 
com os idosos. Agora, no antigo cômodo da 
lavanderia, será realizado um projeto para a 
construção de dois leitos comuns e mais dois 
leitos de enfermaria.
  Teresa Santos, Assistente Social e Diretora do 
Lar Comunitário, na ocasião, agradeceu a todos 
os envolvidos no processo: “Essa nova etapa que 
o lar passa a ter agora, com a capacidade 
aumentada, vai gerar outros frutos, que a gente 
pretende melhorar no Acolhimento Institucional 
dos idosos. Hoje, o Lar é referência na região, e 

isso é mérito das parcerias realizadas com a 
Prefeitura, de forma justa, e de atendimento ao 
idoso em situação vulnerável”, destacou 
emocionada.
  O Lar Santa Maria foi fundado em 1992, e após 
cinco anos foi realocado para novo endereço, 
com o objetivo de melhor atender os idosos 
socialmente vulnerabilizados, ano em que 
também iniciou o funcionamento da lavanderia. 
Atualmente, o Lar atua em parceria com todos os 
serviços públicos do município de proteção, 
garantia e defesa dos direitos das pessoas idosas. 
A Instituição realiza trabalhos de atenção e 
cuidado à saúde 24h por dia.

visto que os antigos equipamentos já não estavam 
em condições de operar com eficiência para a 
demanda de trabalho exigida. Euzeli Rodrigues, 
trabalha há dez anos na lavanderia e contou sobre 
o momento: “Eu faço de tudo, lavo, passo, seco, 
dobro e guardo, todo esse processo eu faço. Para 
mim vai ser muito bom, as novas máquinas são 
maiores e automáticas e isso faz render muito 
mais nosso trabalho”, afirmou.
Neste processo foram investidos 509 mil reais, 
para a nova construção, além de maquinário 
adequado às demandas diárias do Lar. O espaço é 
composto por uma lavadora de roupas 30kg, uma 
secadora 30kg, e uma centrífuga 30kg.   Além 

  A Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, realizou na quarta-feira (21/06), a 
entrega da nova Lavanderia do Lar Comunitário 
Santa Maria, construída do zero em toda sua 
estrutura. A instalação do novo espaço foi 
possível a partir do Termo de Cooperação n° 
006/2022 da SEDESC, com as Obras Sociais de 
Auxílio à Infância e Maternidade Monsenhor 
Horta - Comunitário Santa Maria. Um momento 
de alegria para os 61 idosos acolhidos na 
instituição e para toda a equipe!
  A nova lavanderia foi projetada para garantir 
mais qualidade e agilidade nos processos de lava, 
seca e passa, com maquinários de última geração, 

PODER EXECUTIVO REALIZA INAUGURAÇÃO DA NOVA 
LAVANDERIA DO LAR COMUNITÁRIO SANTA MARIA

Já está em funcionamento a nova Lavanderia do Lar Comunitário Santa Maria.

Foto: Evelin Almeida / Divulgação
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Cedro irão fazer um estudo de tráfego para 
ser apresentado até o dia 15 de agosto e a 
partir deste estudo conseguiremos encontrar 

caminhos para amenizar o sofrimento da 
população em relação a situação do trânsito 
em nosso município”. Pontua Zezinho.

   No horário de pico, em que os trabalhadores 
da mineração seguem e retornam, o município 
de Mariana se transforma. Moradores dos 
bairros Colina, Morro Santana, Cabanas e 
demais localidades não suportam mais a 
maneira em que a situação é discutida pelas 
autoridades. 
  Na última semana o vereador Zezinho Salete 
(MDB), participou de uma reunião com 
representantes das Mineradoras, Secretaria de 
Segurança Pública, Demutran, Secretaria de 
Obras, Representantes da Associação do 
Bairro Morro Santana e Colina. Com o 
objetivo de encontrar mecanismos em relação 
aos impactos causados na MG-129 com o 
grande fluxo de Veículos. 
“Sabemos que hoje o trânsito de veículos em 
nossa cidade está intenso. Precisamos de 
ações efetivas para solucionar e amenizar 
esses impactos. As empresas Vale, Samarco e 

VEREADOR ZEZINHO SALETE DESTACA NECESSIDADE DE 
AÇÕES EFETIVAS PARA SOLUCIONAR O TRÂNSITO INTENSO 

DE GRANDES VEÍCULOS EM MARIANA 
Reunião com representantes das Mineradoras, vereadores, pastas do poder executivo e moradores do bairro Morro Santana e Colina 
debateram a atual situação do município.

ATUAÇÃO: VEREADOR EDIRALDO RAMOS 
VISITA A OUVIDORIA DE MARIANA 

Vereador acompanhou de perto o trabalho desenvolvido pela equipe da Ouvidoria Municipal.
  No dia 14 de junho, O vereador Ediraldo Ramos – Pinico 
(AVANTE), realizou uma visita a Ouvidoria Municipal. Pinico, 
conheceu a estrutura e a equipe que atua no polo em frente à 
Prefeitura Municipal de Mariana. Participou também de uma 
conversa interna a respeito das demandas e solicitações que 
chegam até a Ouvidoria. 
  A Ouvidoria hoje é um meio de comunicação necessário do 
Munícipe com o Município, ela se disponibiliza a receber suas 
demandas, elogios e insatisfações e faz o repasse direto ao setor 
competente. 
“A Graziele nos atendeu muito bem, ela é uma das responsáveis 
pela organização da Ouvidoria. Só no mês de junho, foram 235 
solicitações que foram atendidas. Algumas respondidas, outras 
aguardando retorno. Esperamos que a população seja de fato 
atendida com agilidade e robustez, afinal nossa gente precisa 
de respostas rápidas e objetivas”. Destaca.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!
Os melhores 

preços e prazos!
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

Venha conferir os mais lindos 
looks da cidade!

“O Consórcio Apia EXE S/A solicita o comparecimento Sr. THALES HENRIQUE DA 
SILVA ,269 – Vila do Carmo – na cidade de Mariana – MG, no prazo de 24 horas (um 

dia), para tratar de assuntos de seu interesse.

@jornalpanetus

ouvir e atender melhor suas demandas”, complementa o 
agente.
  Segundo o Art. 196 da Constituição Federal de 1988, a 
saúde é um direito de todos e dever do Estado e, dessa 
forma,  o acesso universal e igualitário às ações e aos 
serviços de promoção, proteção e recuperação da saúde 
deve ser garantido. Esse ainda é um desafio para a 
população LGBT, pois, de acordo com dados de um 
estudo feito pelo Ministério da Saúde, 67% dos 
entrevistados já sofreram algum tipo de discriminação 
motivada pela identidade sexual ou pelo gênero, 
proporção que alcançou 85% no caso de travestis e 
transexuais. O mesmo documento aponta que 14,5% dos 
participantes do estudo relataram terem sofrido algum tipo 
de preconceito nos serviços da rede de saúde.
De acordo com Milena Rago, referência técnica da 
coordenação de Saúde Indígena e Políticas de Promoção 
da Equidade em Saúde da SES-MG, existem 
necessidades únicas relacionadas ao atendimento do 
público quanto à orientação sexual e à identidade de 
gênero e, por isso, é necessário traspor a barreira do 
preconceito. “Com a implementação da política estadual, 
a SES-MG pôde estruturar as ações que o Estado deve 
desempenhar para garantir o acesso aos serviços de 
saúde, elencar prioridades de acordo com a realidade da 
população e empenhar esforços para fazer com que seja 
eficiente. Houve o incremento de recurso financeiro do 
governo estadual para viabilizar capacitações nas 
Unidades Regionais de Saúde, monitorar as ações 
realizadas e proporcionar acesso equânime ao SUS”, 
explica.
  Em outubro de 2022, foram definidas normas de adesão, 
execução, acompanhamento e avaliação para destinação 
de incremento financeiro para as equipes de saúde da 
família dos municípios mineiros. Com a Resolução 
SES/MG nº 8.375, espera-se qualificar o acesso à saúde 
da população LGBT no âmbito da Atenção Primária à 
Saúde do Estado de Minas Gerais. Durante o ano 
passado, o Governo de Minas disponibilizou R$ 
24.466.291,98 para a execução da Política Estadual de 
Saúde Integral LGBT e, atualmente, 840 dos 853 
municípios aderiram à resolução, assinando Termo de 
Compromisso.
  Segundo o estudo “Evidências Científicas sobre o acesso 
aos serviços de saúde pela população LGBTQI+”, 
realizado por pesquisadores brasileiros e publicado no 
jornal científico Research, Society and Development, 8% 
dos entrevistados relataram que o profissional de saúde se 
recusou a prestar o atendimento por causa da orientação 
sexual ou identidade de gênero. Além disso, 23% dos 
entrevistados não procuraram os cuidados em saúde que 
precisavam devido à preocupação com maus-tratos, e 
29% informaram que atrasaram ou renunciaram ao 
atendimento médico devido a preocupações com 
discriminação. De forma semelhante, 9% dos 
entrevistados lésbicas, gays e bissexuais e 21% dos 
entrevistados transgêneros disseram perceber o uso de 
linguagem abusiva por profissionais de saúde quando 
procuraram atendimento médico, e 33% dos entrevistados 
tiveram uma interação negativa com profissionais de 
saúde por causa de sua identidade de gênero.
“Esses grupos têm inúmeros desafios de acesso à saúde, 
como a homofobia institucional nos serviços de saúde, a 
patologização da homossexualidade e da transexualidade 
e o acolhimento inadequado, o que reforça a necessidade 
das Secretarias de Saúde em voltarem seu olhar para 
essa questão e atuar na capacitação das equipes de 
atendimento”, Milena.
Estratégias

  A referência técnica esclarece que a SES-MG tem várias 
frentes de atuação para garantir que a Política Estadual 
seja colocada em prática, encurtando o caminho pela 
busca da equidade nos serviços de saúde do SUS. “Uma 
das ações que a secretaria realiza é em conjunto com o 
Tele Saúde da Universidade Federal de Minas Gerais 
(UFMG), por meio da realização de aulas on-line com 
objetivo de capacitar os profissionais lotados nas 28 
Unidades Regionais de Saúde. Além disso, atuamos em 
conjunto com outras áreas da secretaria nos 
determinantes sociais de saúde no Programa Saúde em 
Rede. Com o recurso disponibilizado pelo Estado, as 
capacitações na ponta podem ser conduzidas pelas 
Regionais ou pelos municípios, de acordo com a 
necessidade local”, ressalta.
  Em complemento à política, foi idealizada e divulgada 
aos municípios, pela Diretoria de Promoção da Saúde da 
SES, a Nota Técnica nº 4, que orienta quanto ao registro 
do nome social, assim como o preenchimento dos 
campos de "Orientação Sexual" e "Identidade de Gênero" 
no sistema e-SUS, de modo que seja feita coleta de 
informações relevantes para a compreensão das demandas 
específicas dessa população, facilitando a implementação 
de políticas e ações mais assertivas. 
  É importante salientar que os usuários que se sentirem 
discriminados ou presenciarem qualquer situação de 
preconceito ou LGBTfobia nas unidades ou serviços de 
saúde devem acionar a Ouvidoria do Estado, que é o 
canal adequado para relatar esse tipo de situação. É 
possível registrar a manifestação por meio do telefone (31) 
3915-2022, pelo site www.ouvidoriageral.mg.gov.br pelo 
Disque Ouvidoria (162) ou pelo Disque Saúde (136). A 
reclamação ou denúncia pode ser feita de forma anônima 
e o usuário recebe um retorno do registro realizado. Além 
disso, o indivíduo pode procurar a Polícia Militar para 
registrar um boletim de ocorrência.

Processo transexualizador
Além dos avanços percebidos no âmbito de atenção 
primária, é importante pontuar as melhorias na atenção 
secundária e terciária existentes, como no que se refere ao 
processo transexualizador (conjunto de procedimentos e 
assistências prestadas à comunidade transgênero). Para 
fins de habilitação, o Ministério da Saúde propõe as 
seguintes modalidades:
   Modalidade ambulatorial: consiste nas ações 
de âmbito ambulatorial, que compreendem o 
acompanhamento clínico, acompanhamento pré e pós-
operatório e hormonioterapia, destinadas a promover 
atenção especializada no processo transexualizador em 
estabelecimento de saúde cadastrado no Sistema de 
Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde 
(SCNES) que possua condições técnicas, instalações 
físicas e recursos humanos adequados.
   Modalidade hospitalar: consiste nas ações de 
âmbito hospitalar, que englobam a realização de cirurgias 
e acompanhamento pré e pós-operatório, destinadas a 
promover atenção especializada no processo 
transexualizador realizadas em estabelecimento de saúde 
cadastrado no Cadastro Nacional de Estabelecimentos de 
Saúde (CNES) que possua condições técnicas, instalações 
físicas e recursos humanos adequados.
Em Minas Gerais, estão habilitados para serviços 
ambulatoriais o Hospital Eduardo de Menezes (foto), o 
Hospital das Clínicas da Universidade Federal de 
Uberlândia (HCU-UFU) e a Universidade Federal de Juiz 
de Fora (UFJF), sendo este último habilitado, também, 
para  a  Atenção  Especializada  no  Processo 
Transexualizador, na modalidade hospitalar.

LGBT, Daniel Sann atuou como agente Redutor de Danos por 
três anos em um programa municipal de combate à Aids 
acompanhando usuários nas unidades de saúde e constatou as 
melhorias na prestação dos serviços de saúde pública ano 
período. “Praticamente todos os dias eu presenciava uma 
violação de direito, seja o desrespeito ao nome social e olhares 
atravessados dos servidores. Depois que a Política Estadual de 
Saúde Integral LGBT foi criada, a população LGBTQIAPN+ 
foi tirada da invisibilidade nas políticas públicas de saúde”, 
explica Sann.
“Quando se traz a questão da saúde integral, também traz a 
reflexão que a saúde deste público não se resume a ISTs 
(infecções sexualmente transmissíveis). Atualmente, temos 
ótimos exemplos de experiências exitosas, principalmente nas 
cidades que criaram um colegiado específico para tratar do 
plano operativo. A política trouxe a necessidade dos municípios 
se capacitarem para identificar melhor esta população, para 

   Na última quarta-feira (28/06), foi celebrado o Dia 
Internacional do Orgulho LGBT, em alusão a um episódio 
violento de abordagem policial sofrida por um grupo em Nova 
York, em 1969, reconhecido como a Rebelião de Stonewall. 
Para além desse marco, o mês de junho é pautado pelos avanços 
conquistados pela população de lésbicas, gays, bissexuais, 
travestis e transgêneros em todos os campos de atuação.
  Empenhada em mitigar barreiras e garantir acesso equânime 
aos serviços de saúde para todos os públicos, a Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais (SES-MG) celebra os 
avanços percebidos desde a implementação da Política Estadual 
de Saúde Integral LGBT, em 2020. A principal premissa da 
política é promover o atendimento humanizado e propor 
políticas públicas que garantam a universalidade e a equidade do 
acesso à saúde, que são princípios norteadores do Sistema Único 
de Saúde (SUS) em todos os níveis de atenção.
  Integrante do Comitê Técnico Estadual de Saúde Integral 

DIREITOS: MINAS AVANÇA NA BUSCA DA EQUIDADE EM 
SAÚDE PARA A POPULAÇÃO LGBT

Política Estadual de Saúde Integral LGBT promove atendimento humanizado e universal no SUS.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Esbanjando beleza por aqui, Ana Júlia!

Casal lindo passando por aqui! Lucas & Jeniffer

Esbanjando simpatia por aqui, Cauã!

PÓDIO FEMININO FÁBRICA RUN 2023! PÓDIO MASCULINO FÁBRICA RUN 2023!

Maria Clara Carneiro tem 8 aninhos de pura fofura!

Nosso pequeno Samuel, filho do nosso amigo Preto 
Decor, apagou mais uma velinha e completou 4 aninhos. 

Desejamos saúde e muita paz!

Casamento Comunitário de Antônio Pereira! Ao todo 10 casais!
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